

¿Responde la innovación a lo que queremos? - Mediterráneo - 09/12/2018

La ventana de la UJI

¿Responde la innovación a lo que queremos?

ALICIA
Andrés*



En materia de investigación e innovación, ¿quién está legitimado para participar en la definición de los objetivos a alcanzar?, ¿el personal investigador, las empresas innovadoras, los partidos políticos, la sociedad en su conjunto...? La filósofa **Adela Cortina** se planteaba esta pregunta hace ahora 25 años, en su libro *Ética aplicada y democracia radical*, respondiendo que «hay expertos en medios, pero los fines solo pueden determinarlos los afectados por la puesta en marcha de una ciencia, porque son ellos quienes mejor conocen en qué consiste ese bien». Unos años después se planteaba en Europa la necesidad de establecer una nueva relación entre la ciencia y la sociedad en un movimiento que evolucionó hasta los actuales programas europeos de Ciencia con y para la sociedad, que establecen la necesidad de que la investigación y la innovación se realicen no solo dirigidas a responder a las demandas de la ciudadanía sino también teniendo en cuenta su participación en los procesos y en los resultados. La denominada Investigación e Innovación Responsables (RRI) hace referencia a que los actores de la sociedad trabajen juntos durante todo el proceso de investigación e innovación con el fin de alinear mejor los procesos y sus resultados con los valores, necesidades y expectativas

ROSANA
Sanahuja*



de la sociedad europea.

El Vicerrectorado de Investigación y Transferencia de la Universitat Jaume I está desarrollando, a través de la Unidad de Cultura Científica y de la Innovación adscrita al Servicio de Comunicación y Publicaciones, el proyecto *Hacia una innovación responsable: los parques científicos como motor de cambio* con el objetivo de promover el modelo de la Investigación e Innovación Responsables en el Parque Científico, Tecnológico y Empresarial de la UJI (Espaitec) para, a partir de ahí, hacerlo extensible al resto del ecosistema valenciano de la innovación. El proyecto, realizado a través de las subvenciones para la promoción y dinamización de los parques científicos de la Conselleria de Educación, Investigación, Cultura y Deporte de la Generalitat Valenciana, supone llevar a la práctica el diálogo entre la sociedad y las empresas generadoras de innovación, favoreciendo una bidireccionalidad que acabe repercutiendo en la innovación que se desarrolla en los parques científicos, entendiendo que estos centros, como espacios gene-

radores de innovación e integración entre la investigación de los campus y el tejido productivo y empresarial, juegan un papel esencial en la implementación y aplicación práctica de este paradigma que busca una innovación más responsable.

Después de una primera fase en la que se ofreció a las empresas de Espaitec un taller de formación sobre RRI, un total de cuatro empresas del Parque decidieron participar en el proyecto: Semanticbots, Cuatroochenta, Zeus Smart Visual Data y Proyecto Kryptonita. Cuatro empresas con diferentes perfiles e intereses, pero que compartieron una inquietud común por participar en un proyecto que busca dialogar con diferentes actores de la sociedad sobre las innovaciones en las que están trabajando. Para debatir de estos temas de una forma estructurada y significativa, se han realizado grupos de discusión y encuestas que perfilan la visión de diferentes actores afectados por estas nuevas tecnologías y productos.

En todas estas acciones de diálogo y participación nos hemos encontrado, por una parte, con personas que valoran positivamente que se cuente con ellas a la hora de plantear nuevos desarrollos y satisfechas de sentirse partícipes en la definición de nuevas herramientas y procesos. Y por otra, hemos visto a empresas con muchas

ganas de escuchar y de tener en cuenta los intereses de la ciudadanía, en un proceso que consideran que va a dotar de más valor a sus productos y que, por tanto, puede ser ventajoso a nivel empresarial. Pero más allá del beneficio económico, también entienden que este proceso permite incorporar los valores de la sociedad a su innovación, dando así respuesta a las expectativas legítimas de la sociedad. Así, este proyecto busca llevar a la práctica de una forma experimental un proceso comunicativo que pase de la información unidireccional (lo que hacen las empresas) a una propuesta de diálogo bidireccional (lo que hacen las empresas y lo que la sociedad espera de ellas) en la que todos los actores implicados tengan voz y sean escuchados y respondidos. Esta propuesta comunicativa se deriva de los estudios sobre investigación e innovación responsables realizados en los últimos años por el Servicio de Comunicación y Publicaciones de la UJI en colaboración con el grupo de investigación GERSE dirigido por el catedrático de Ética **Domingo García Marzá**.

La jornada *¿Es la innovación responsable? El diálogo entre empresa y sociedad como motor de cambio*, que se celebrará el próximo lunes 17 de diciembre, en el espacio cultural Menador de Castellón, pondrá el punto final al proyecto. En la sesión, las empresas que han participado en el proyecto debatirán sobre la experiencia junto con diferentes expertos y expertas en la materia. ≡ ***Investigadoras de la UCC+i de la UJI y profesoras asociadas del Departamento de Ciencias de la Comunicación**

El proceso de diálogo impulsado entre sociedad y empresas del Espaitec busca favorecer una innovación responsable